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https://agrostart.net/news/telefonnye-spravochniki-organizaciy
https://agrostart.net/agroinformer
https://agrostart.net
https://t.me/agroinfoapk
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ИНФО — ФЕДЕРАЦИЯ  

Обзор зернового рынка на 04.07.2025 — Zerno.ru 
На отчетной неделе, с 27.06.25 по 04.07.25, мировые цены на пшеницу росли. Цена на: 
мягкую краснозёрную озимую пшеницу на чикагской бирже (CBOT, ZW) выросла до 547,75 
центов/бушель (+4,38%); 
твёрдую краснозёрную озимую пшеницу на бирже в Канзасе (KCBT, KE) - повысилась до 518,00 
центов/бушель (+0,39%); 
твёрдую краснозёрную яровую пшеницу на бирже в Миннеаполисе (MGE, MWE) - повысилась до 
630,00 центов/бушель (+3,62%); 
Контракт на кукурузу на бирже в Чикаго (CBOT, ZC) подрос до 431,50 центов/бушель (+3,35%). Цена 
на рис в Чикаго (CBOT, ZR) снизилась до $12,61/cwt (-3,74%). 

Российские индикативные цены (FOB ЧМ): 
пшеницы - снизились до $227,00/т (-1,13%); 
ячменя - уменьшились до $195,10/т (-0,31%); 
кукурузы – спустились до $231,70/т (-2,36%); 
Российский индекс пшеницы, CPT Новороссийск, увеличился до 15650 руб./т (+1,64%). 

Внутрироссийские закупочные цены на пшеницу 4 класса, протеин 12,5%, на портовых элеваторах 
Черного и Азовского морей за отчетный период: 
Азов – 13500 (0) руб./т 
Новороссийск – 16050 (+50) руб./т 
Ростов-на-Дону – 13800 (0) руб./т 
Таганрог – 12500 (-900) руб./т 
Тамань – 15000 (0) руб./т 

 НОВОСТИ ЗЕРНОВОГО РЫНКА 
Начался новый сельскохозяйственный год – во вторник, 1 июля. 
Сев яровых культур в России практически завершён, осталось засеять около 2,5% от общей 
площади. 
На 3 июля в РФ собрано 3,8 млн тонн зерна, что ниже уровня аналогичной даты прошлого года 
(16,5 млн). Причиной является более позднее начало уборочной кампании, сообщили в 
Минсельхозе. Обмолочено 1,2 млн га, что примерно в 2-2,5 раза меньше, чем в 2024 г. 
Урожайность составила 31 ц/га (41 ц/га в прошлом году). 
Квота на экспорт пшеницы в этом году освоена на 83%, сообщает Российский зерновой союз. 
Экспортировано 8,8 млн тонн пшеницы из общего объема квоты в 10,6 млн тонн. Невыбранными 
остались 1,8 млн тонн. 
Национальная товарная биржа (НТБ) с 1 июля приостановила товарные интервенции на рынке 
зерна. Приостановка обусловлена начавшимся сбором урожая и ожидаемым поступлением зерна 
на рынок. По данным НТБ, с 27 января по 30 июня 2025 г. было продано 282,18 тыс. тонн зерна на 
3,7 млрд руб. 
Уборочная кампания-2025. В Краснодарском крае и на Ставрополье собрали по первому миллиону 
тонн зерна. Северная Осетия и Калмыкия приступили к уборке озимых. В Ростовской области 
обмолочено почти 5% площадей ранних зерновых, собрано 255 тыс. тонн. 
Стартовая урожайность в Ростовской области и Краснодарском крае ниже прошлогодних значений 
на фоне дефицита влаги, сообщает аналитический центр "СовЭкон". В Ставропольском крае, 
напротив, влагозапасы выше нормы и урожайность выше прошлогоднего показателя. 
Минсельхоз РФ сохраняет прогноз по сбору зерна на уровне 135 млн тонн, из которых 90 млн тонн 
составит пшеница. Темпы уборки ниже прошлогодних из-за затяжных дождей, но в ведомстве 
рассчитывают на улучшение погодной ситуации. 

 

https://zerno.ru/wheat_cbot_chart
https://zerno.ru/wheat_kcbt_chart
https://zerno.ru/wheat_mge_chart
https://zerno.ru/corn_cbot_chart
https://zerno.ru/roughrice_cbot_chart
https://zerno.ru/moex_black_sea_index/WHFOB
https://zerno.ru/moex_black_sea_index/BRFOB
https://zerno.ru/moex_black_sea_index/CRFOB
https://zerno.ru/moex-wheat-index-last-days
https://zerno.ru/wheat-12-5-ports/196
https://zerno.ru/wheat-12-5-ports/188
https://zerno.ru/wheat-12-5-ports/97
https://zerno.ru/wheat-12-5-ports/209
https://zerno.ru/wheat-12-5-ports/189
https://mcx.gov.ru/
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ЧС. В Ростовской области режим ЧС по почвенной засухе введён ещё в 9 районах (ранее режим 
был введён в 10 муниципальных районах). В Псковской области ввели режим ЧС из-за 
переувлажнения почвы. Режим ЧС регионального уровня объявлен в 8 районах Крыма после 
потери посевов из-за засухи. 
Правительство РФ установило квоты на беспошлинный экспорт 233,3 тыс. тонн пшеницы и 135 тыс. 
тонн кукурузы из Калининградской области. Постановление подписано 3 июля, срок действия 
меры - по 31 декабря 2025 г. 
Таможенные пошлины c 9 июля 2025 г. на пшеницу и меслин станут нулевыми, на кукурузу 
вырастут, на ячмень останутся нулевыми. 
 
КАЗАХСТАН 
Посевная кампания завершена. Общая посевная площадь по стране составила 23,7 млн га. 
 
УКРАИНА 
Аграрии собрали 865,7 тыс. тонн ранних зерновых и зернобобовых культур, из них 277,8 тыс. тонн 
приходится на пшеницу и 501,2 тыс. тонн – на ячмень. 

https://www.zerno.ru/node/30463 

 

Таможенные пошлины на зерновые с 9 июля 2025 г. 
Таможенные пошлины c 9 июля 2025 г.: 
на пшеницу и меслин снизятся до 0,0 руб./т (-56,3 / -----); 
на ячмень останутся на уровне 0,0 руб./т (0 / -----); 
на кукурузу поднимутся до 961,7 руб./т (+30,1 / +3,23%). 

  

Вид культуры 
Индикативные 

цены, USD 
Ставка 

пошлины, руб. 
Изменение 

4 июля 2025 г. (дата размещения-последний рабочий день недели) 
Пшеница и меслин (коды из 1001 19 000 0 и 
из 1001 99 000 0 ТН ВЭД ЕАЭС) 

228,7 ↓0,0 -56,3 / ----- 

Ячмень (код из 1003 90 000 0 ТН ВЭД ЕАЭС) 195,1 ↔0,0 0 / ----- 
Кукуруза (код из 1005 90 000 0 ТН ВЭД ЕАЭС) 232,6 ↑961,7 +30,1 / +3,23% 
27 июня 2025 г. (дата размещения-последний рабочий день недели) 
Пшеница и меслин (коды из 1001 19 000 0 и 
из 1001 99 000 0 ТН ВЭД ЕАЭС) 

230,7 ↓56,3 
-192,0 / -
77,33% 

Ячмень (код из 1003 90 000 0 ТН ВЭД ЕАЭС) 195,8 ↔0,0 0 / ----- 

Кукуруза (код из 1005 90 000 0 ТН ВЭД ЕАЭС) 232,3 ↑931,6 
+573,5 / 

+160,15% 
20 июня 2025 г. (дата размещения-последний рабочий день недели) 
Пшеница и меслин (коды из 1001 19 000 0 и 
из 1001 99 000 0 ТН ВЭД ЕАЭС) 

233,2 ↓248,3 
-317,7 / -
56,13% 

Ячмень (код из 1003 90 000 0 ТН ВЭД ЕАЭС) 197,4 ↔0,0 0 / ----- 
Кукуруза (код из 1005 90 000 0 ТН ВЭД ЕАЭС) 220,9 ↓358,1 -39,2 / -9,87% 

*Рассчитанные ставки вывозных таможенных пошлин применяются начиная с 3-го рабочего дня после дня их размещения и действуют до начала применения очередных ставок вывозных таможенных пошлин. 

https://www.zerno.ru/node/30452 

 
 

https://www.zerno.ru/node/30463
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В рамках выставки «Всероссийский день поля» прошел форум 
«Развитие малого агробизнеса» 
На выставке «Всероссийский День поля» Министр сельского хозяйства Оксана Лут обсудила с 
фермерами вопросы совершенствования механизмов государственной поддержки малого 
агробизнеса и создания условий для его стабильной работы. В форуме, организованном при 
поддержке ассоциации «Народный фермер», принял участие председатель Комитета Совета 
Федерации по аграрно-продовольственной политике и природопользованию Александр 
Двойных, а также представители отраслевых ассоциаций и бизнеса. 
 
На долю фермеров приходится порядка 14% общего объёма производства, а на весь малый 
агробизнес - почти половина. За прошлый год фермерские хозяйства произвели около трети зерна, 
три четверти картофеля, 24% овощей открытого грунта и 7% плодов и ягод. 
Глава Минсельхоза рассказала о планах дальнейшего развития этого сегмента, новых 
законопроектах и совершенствовании инструментов господдержки. Так, с 2026 года планируется 
запуск нового федерального проекта «Развитие малого агробизнеса», в рамках которого все меры 
для малых форм будут консолидированы и поделены на 5 приоритетных направлений. Это 
развитие фермерских хозяйств, малых сельхозтоваропроизводителей, поддержка 
сельскохозяйственных потребительских кооперативов, инфраструктуры сбыта фермерской 
продукции, а также развитие сельского туризма. Консолидация всех мер в единый федпроект 
позволит в том числе закрепить отдельный лимит финансирования. 
В ходе дискуссии председатель совета Ассоциации фермеров Волгоградской области «Народный 
фермер» Михаил Девятаев задал вопрос, связанный с ущербом посевам от миграции сайгаков. 
Оксана Лут отметила, что эти животные внесены в Красную книгу. Для решения проблемы 
необходима корректировка статуса сайгаков, что должно быть проработано совместно с 
Минприроды. 
Руководитель Центра воспроизводства редких видов животных при Московском зоопарке Павел 
Рожков обратился с просьбой оказать содействие в приобретении жирафов. Российские зоопарки 
лишены возможности ввоза этих животных из-за ограничений, установленных 
Россельхознадзором. Глава Минсельхоза подчеркнула, что нельзя ввозить жирафов в Россию без 
соответствующих карантинных мероприятий. Российские ветеринарные специалисты готовы 
выехать в ЮАР. 
Участники форума также рассмотрели ряд вопросов, связанных с аграрным образованием, 
регулированием оборота пестицидов и средств защиты растений, сохранением плодородия 
земель, работой фермеров в ФГИС «Семеноводство» и другими направлениями. В завершение 
Оксана Лут наградила представителей фермерского сообщества за безупречную работу и заслуги в 
развитии отрасли. 

https://mcx.gov.ru/press-service/news/v-ramkakh-vystavki-vserossiyskiy-den-polya-proshel-forum-razvitie-malogo-agrobiznesa/ 

На пленарном заседании выставки «Всероссийский день поля – 
2025» обсудили цифровые инструменты развития АПК 
Центральным мероприятием деловой программы выставки «Всероссийский день поля – 2025» 
стало пленарное заседание «Умное сельское хозяйство: цифровые инструменты развития». В 
мероприятии приняли участие Министр сельского хозяйства Оксана Лут, Министр сельского 
хозяйства и продовольствия Республики Беларусь Юрий Горлов, Министр по промышленности и 
агропромышленному комплексу ЕЭК Гоар Барсегян, губернатор Волгоградской области Андрей 
Бочаров, представители агробизнеса и IT-компаний. 
 
Открывая заседание, Оксана Лут напомнила, что Президент поставил перед отраслью серьезные 

https://mcx.gov.ru/ministry/minister/biography/
https://mcx.gov.ru/press-service/news/v-ramkakh-vystavki-vserossiyskiy-den-polya-proshel-forum-razvitie-malogo-agrobiznesa/
https://mcx.gov.ru/ministry/minister/biography/
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задачи: нарастить к 2030 году объемы производства на четверть, а экспорт продукции АПК – в 
полтора раза. Для достижения этих целей необходимо существенно повысить эффективность 
производства, и цифровые технологии становятся для этого ключевыми инструментами. 
Цифровизация уже затрагивает практически все сферы агропромышленного комплекса. Благодаря 
новым технологиям отрасль является лидером экономики по росту производительности труда: за 
последние 10 лет этот показатель вырос почти на 55%. Как отметила глава Минсельхоза, сегодня 
40% российских предприятий АПК уже используют цифровые технологии и инструменты 
искусственного интеллекта. 
Одной из центральных задач Министр обозначила цифровизацию науки, которая является базой 
для всех отраслей АПК. Это позволит быстрее разрабатывать новые сорта и гибриды с 
необходимыми признаками. Использование математических моделей позволит также найти 
новые подходы к поддержанию плодородия почв. 
Среди основных инструментов для растениеводства Оксана Лут выделила роботизированные 
системы, автопилотируемую технику и агродроны – все, что работает без участия человека. При 
этом глава Минсельхоза отметила необходимость доработки нормативной базы, чтобы расширить 
возможности применения агробеспилотников. В частности, совместно с Минтрансом решаются 
вопросы по упрощению регистрации БПЛА массой свыше 30 килограмм. Также совместно с 
группой компаний «ЭФКО» разрабатывается специальная программа, в рамках которой 
покупателям сельскохозяйственных дронов будут предоставлять сервисные услуги. Это расширит 
возможности применения БПЛА фермерами и малым агробизнесом. 
Еще один сегмент касается моделей управления сельхозпроизводством, хранением и сбытом, 
включая механизмы применения ИИ. Эти инструменты работают автономно, но при этом именно 
человек принимает решения в процессе управления. Как отметила Оксана Лут, в нашей стране 
применяется много подобных сервисов, которые дают сельхозпроизводителю исчерпывающую 
информацию, необходимую для эффективного управления производством. 
Одной из важнейших задач является импортозамещение программного обеспечения. Государство 
поддерживает переход сельхозпроизводителей на использование базового и прикладного 
отечественного ПО. Создан индустриальный центр компетенций, реализующий 7 проектов в сфере 
АПК, из них 3 – в растениеводстве. 
В этом году будет запущен маркетплейс цифровых решений и сервисов – «Агропорт». Он 
аккумулирует всю информацию о существующем ПО и инструментах, которые можно использовать 
или адаптировать для применения в сельском хозяйстве. 
Другой блок задач – создание государственных информационных систем для управления АПК. 
Оксана Лут подчеркнула, что с их помощью бизнес может получать достоверную информацию, 
необходимую для принятия точных решений. В конечном итоге это позволит повысить 
эффективность и увеличить объемы производства. 
Для дальнейшего развития «умного» сельского хозяйства необходимы кадры с цифровыми 
компетенциями. Этим сегодня в России занимаются уже со школы – в агротехнологических 
классах, которые открываются по всей стране. В них ребята узнают об основах робототехники, 
работе с агродронами и спутниковыми данными, занимаются 3D-моделированием и изучают 
другие инструменты. Меняются и образовательные программы в аграрных вузах, где сегодня 
можно получить самые актуальные знания в области цифровых технологий. 
Участники пленарного заседания также узнали о зарубежном опыте цифровизации АПК. Министр 
сельского хозяйства и продовольствия Республики Беларусь Юрий Горлов рассказал о 
приоритетных направлениях цифровой трансформации сельского хозяйства страны. Информацию 
о наработках в этом направлении на уровне Евразийского экономического союза представила 
Министр по промышленности и агропромышленному комплексу ЕЭК Гоар Барсегян. В свою 
очередь губернатор Волгоградской области Андрей Бочаров поделился опытом региона в 
повышении эффективности растениеводства. 

https://mcx.gov.ru/press-service/news/na-plenarnom-zasedanii-vystavki-vserossiyskiy-den-polya-2025-obsudili-tsifrovye-instrumenty-razvitiya/ 

https://mcx.gov.ru/press-service/news/na-plenarnom-zasedanii-vystavki-vserossiyskiy-den-polya-2025-obsudili-tsifrovye-instrumenty-razvitiya/
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Вопросы влияния мелиоративного комплекса на эффективность 
работы АПК рассмотрели на «Всероссийском дне поля» 

На выставке «Всероссийский день поля» состоялся круглый «Комплексная мелиорация и 
эффективное сельское хозяйство». В мероприятии под председательством замминистра 
сельского хозяйства Максима Борового приняли участие руководители органов управления АПК 
регионов, представители отраслевого сообщества, научных организаций и бизнеса. 
 
В России площадь мелиорированных земель составляет 9,4 млн га. Из них в сельскохозяйственном 
производстве используется 6,9 млн га. Как было отмечено на мероприятии, увеличение площади 
орошаемых земель способствует интенсификации сельхозпроизводства. Так, например, 
урожайность плодов и ягод на орошении дает прирост до 400%, картофеля и овощей – более чем в 
3 раза. К 2030 году планируется увеличить орошаемые земли до 1,6 млн га. Максим Боровой 
отметил, что регионам необходимо активизировать работу в данном направлении.  
Выполнению поставленных задач способствует проведение гидромелиоративных мероприятий в 
рамках госпрограммы «Земля». Она предусматривает в том числе возмещение затрат на 
проведение гидромелиоративных работ и приобретение мелиоративных машин и оборудования. 
Кроме того, в рамках программы осуществляется вовлечение земель в оборот.  
Согласно целевым ориентирам к 2030 году планируется обеспечить вовлечение 13,2 млн га как за 
счет культуртехнических мероприятий, так и кадастровых работ. Это позволит увеличить 
производство сельхозпродукции и экспортный потенциал отрасли. 

https://mcx.gov.ru/press-service/news/voprosy-vliyaniya-meliorativnogo-kompleksa-na-effektivnost-raboty-apk-rassmotreli-na-vserossiyskom-d/ 

На «Всероссийском дне поля» обсудили ход сезонных полевых 
работ 
Заместитель Министра сельского хозяйства Андрей Разин в рамках деловой программы 
«Всероссийского дня поля» провел заседание оперативного штаба Минсельхоза. На 
мероприятии с участием руководителей региональных органов управления АПК и отраслевого 
сообщества обсудили ход сезонных полевых работ. 
 
Замглавы Минсельхоза сообщил, что яровой сев практически завершен: осталось засеять 
поздними культурами около 1 млн га. В то же время в южных регионах страны стартовала 
уборочная кампания, основные работы начнутся к середине текущего месяца.  
Отдельно Андрей Разин остановился на вопросе обеспечения аграриев сельхозтехникой. В этом 
году скорректированы условия механизма льготного лизинга, ставки были снижены до 6-12%. 
Кроме того, подготовлены изменения в условия субсидирования льготных кредитов на российскую 
технику. 
По словам Андрея Разина, в целом, аграрии обеспечены всеми необходимыми ресурсами: на 
100% выполнен утвержденный план по приобретению минеральных удобрений, активно 
доводятся до конечных получателей субсидии, предусмотренные на поддержку сельского 
хозяйства.  
Также участники совещания обсудили прогнозы валового сбора сельскохозяйственных культур в 
текущем году и планы по озимому севу. 

https://mcx.gov.ru/press-service/news/na-vserossiyskom-dne-polya-obsudili-khod-sezonnykh-polevykh-rabot/ 

 
 
 

https://mcx.gov.ru/ministry/employees/borovoy-maksim-vladimirovich-37543754/
https://mcx.gov.ru/press-service/news/voprosy-vliyaniya-meliorativnogo-kompleksa-na-effektivnost-raboty-apk-rassmotreli-na-vserossiyskom-d/
https://mcx.gov.ru/ministry/employees/razin-andrey-viktorovich/
https://mcx.gov.ru/press-service/news/na-vserossiyskom-dne-polya-obsudili-khod-sezonnykh-polevykh-rabot/
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В Совфеде одобрили федеральные законы в сфере АПК и 
рыболовства 
В ходе пленарного заседания Совета Федерации одобрены два федеральных закона № 309477-8 
«О внесении изменений в Федеральный закон «О рыболовстве и сохранении водных 
биологических ресурсов» и № 856930-8 «О внесении изменений в Федеральный закон «О 
развитии сельского хозяйства». Их накануне поддержали Комитеты СФ по аграрно-
продовольственной политике и природопользованию, а также по бюджету и финансовым 
рынкам. 
 
В Федеральный закон «О развитии сельского хозяйства» были одобрены изменения, 
направленные на упрощение подтверждения статуса сельхозтоваропроизводителя в субъектах, на 
территории которых введен и (или) действовал правовой режим контртеррористической 
операции. Это будет способствовать восстановлению деятельности сельхозтоваропроизводителей, 
укреплению их социально-экономического положения и сохранению населения в пострадавших 
регионах. 
Изменения, одобренные в Федеральный закон «О рыболовстве и сохранении водных 
биоресурсов» предусматривают беззаявительный доступ к водным биоресурсам в рамках 
традиционного рыболовства для граждан — представителей коренных малочисленных народов. 
Для этого будет использоваться список лиц, относящихся к КМНС, который ведет Федеральное 
агентство по делам национальностей. Также предусматривается утверждение региональными 
властями совместно с Росрыболовством годовой нормы вылова для данного вида рыболовства.  
В закон вошли и нормы, регулирующие отдельные вопросы освоения крабовых квот с 
инвестиционной нагрузкой. Например, те, кто заключил договоры по итогам аукционных процедур 
2025 года, смогут осуществлять промысел уже в этом году. 
Статс-секретарь - заместитель Министра сельского хозяйства Максим Увайдов отметил, что отмена 
«заявительного принципа» является новым этапом реализации гарантий коренных малочисленных 
народов. По его словам, с новым законом традиционное рыболовство будет осуществляться 
физическими лицами, из числа КМНС без излишних административных процедур. 

https://mcx.gov.ru/press-service/news/v-sovfede-odobrili-federalnye-zakony-v-sfere-apk-i-rybolovstva/ 

Производство ржи продолжит сокращаться 
Ее посевы уменьшились, урожайность также может снизиться 

Российский зерновой союз (РЗС) ожидает дефицит ржи в новом сезоне: сокращение площадей 
под ней в сочетании с падением урожайности из-за перехода на отечественные сортовые семена 
приведет к значительному снижению валового сбора, рассказал «Агроинвестору» президент союза 
Аркадий Злочевский. В прошлом году, напоминает он, наши растениеводы собрали 1,2 млн т этой 
агрокультуры. 
«Мы наблюдаем не только сокращение посевов, но и ожидаем падения урожайности из-за 
перехода на отечественные сортовые семена. В этом году запретили ввоз немецких прародителей, 
из которых Липецкий селекционный центр, организованный немецким инвестором, выращивал 
гибриды ржи, которые были гораздо более урожайными, чем наши сортовые семена», — поясняет 
он. По информации РЗС, если первые давали до 7,5 т/га, то вторые — 4 т/га в хороший год. Такая 
ситуация, считает Злочевский, может привести к определенному дефициту ржи на внутреннем 
рынке. 
Независимый эксперт зернового рынка Александр Корбут тоже считает, что посевы ржи не 
увеличатся. «Нужно дождаться официальных данных Росстата о площадях весеннего учета, но 
предварительно посевы ржи под урожай 2025 года можно оценить в пределах 500 -550 тыс. га. То 
есть, сокращение еще минимум на 120 тыс. га по сравнению с годом ранее», — комментирует он. 

https://mcx.gov.ru/press-service/news/v-sovfede-odobrili-federalnye-zakony-v-sfere-apk-i-rybolovstva/
https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/rossiyskiy-zernovoy-soyuz/
https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/rossiyskiy-zernovoy-soyuz/
https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/agroinvestor/
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Причина — непривлекательная экономика ее выращивания. 
В то же время, урожай агрокультуры, считает эксперт, может оказаться немного выше 
прошлогоднего, если не будет никаких природно-климатических катаклизмов, которые негативно 
повлияют непосредственно на уборку. За вегетацию же опасений у Корбута нет, так как рожь 
хорошо держит и заморозки, и засуху. По прогнозам Корбута, при благоприятных условиях 
валовый сбор в 2025 году может составить 1,2-1,3 млн т — примерно на 100 тыс. т, или 8-9% 
больше, чем в 2024-м. 
Что касается цен на рожь, то, если смотреть год к году, они выглядят неплохо. «Но если возьмем 
более долгосрочную динамику, то у нас получается, что предыдущие несколько лет очень низких 
цен отбили у аграриев желание ее сеять», — обращает внимание Корбут. 
Злочевский не исключает, что цены на рожь в новом сезоне повысятся, но все равно не будут 
интересными для растениеводов. «При сокращении урожайности с 7 т/га до 4 т/га существенно 
увеличивается себестоимость. И компенсация ростом цены будет ограничиваться ценами на 
пшеницу. Рожь не может очень сильно оторваться по стоимости от главной российской 
зерновой», — поясняет эксперт. Незначительное повышение цен не сделает выращивание ржи 
настолько маржинальным, чтобы возродить ее производство, считает Злочевский. 
Ранее в интервью РБК владелец булочно-кондитерского комбината «Коломенский» Алексей 
Тулупов сказал, что дефицита ржаной муки на рынке нет. «Есть просто цена. В какой-то момент 
ржаная мука сравнялась по стоимости с пшеничной. Это экономический нонсенс — как золото, 
которое стало дороже платины, — отметил он. — В целом потребитель воспринимает ржаной хлеб 
дешевле, чем пшеничный, но мы своей продукцией доказываем, что и ржаной хлеб может быть 
вкусный и дорогой». 

https://www.agroinvestor.ru/markets/news/44460-proizvodstvo-rzhi-prodolzhit-sokrashchatsya/ 

Сельхозпредприятиям не хватает сезонных рабочих 
Наиболее острый дефицит наблюдается в садоводстве, ягодоводстве и овощеводстве 

Проблема дефицита персонала для сезонных работ в отрасли наблюдается не первый сезон: в 
прошлом году в садах Краснодарского края пропало несколько тысяч тонн яблок из-за того, что их 
некому было собирать, рассказал «Агроинвестору» президент Ассоциации садоводов Игорь 
Муханин. 
«Губернатор региона запретил привлечение мигрантов, и в итоге урожай не только яблок, но и 
ягод в 2024-м не собрали в полном объеме», — делится он. В этом году, по словам эксперта, на 
Кубани урожай ягод хуже, чем годом ранее, поэтому пока сообщений о дефиците сборщиков от 
местных сельхозпроизводителей в ассоциацию не поступает, однако, полагает Муханин, когда 
придет время сбора яблок, в регионе могут быть проблемы, связанные с нехваткой работников. «А 
вот в Тамбовской области урожай ягод хороший, но собирать их некому. Сейчас должен быть сбор 
земляники и малины, на подходе вишня, но в полном объеме урожай собрать не удается из-за 
дефицита работников. Хозяйства собирают понемногу для поставок в розницу, но тонны 
продукции пропадают. Людей нет», — подчеркивает эксперт, добавляя, что еще предстоит сбор 
яблок. 
Так, в хозяйстве «Садмашсервис» Тамбовской области планируют получить 3 тыс. т яблок. «Но, по 
оценкам специалистов хозяйства, своими силами, без привлечения дополнительных работников, 
удастся собрать только максимум 1,5-2 тыс. т плодов. «И то, если осень будет идеальная, а у нас 
таких не бывает: дожди вносят корректировки», — подчеркивает Муханин. В других хозяйствах, по 
словам эксперта, такая же ситуация — работать некому. 
Он связывает усугубляющийся дефицит кадров с ужесточением требований к мигрантам, которые 
должны сдавать экзамен на знание русского языка для получения разрешения на работу. «Зачем 
ему русский язык яблоки собирать? — рассуждает эксперт. — Русский язык знает бригадир, и этого 
достаточно. Мы обращались в Минсельхоз за содействием в решении вопроса с кадрами, они 

https://www.agroinvestor.ru/markets/news/44460-proizvodstvo-rzhi-prodolzhit-sokrashchatsya/
https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/agroinvestor/
https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/minselkhoz/
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ссылаются на Министерство образования, требования которого к мигрантам обойти не могут». 
По информации Муханина, в овощеводстве ситуация с сезонными рабочими тоже не самая 
благоприятная, особенно с учетом того, что текущий год дождливый, и нужны люди для уборки и 
сортировки овощей. Из-за нехватки такого персонала часть овощей гниет, при этом наблюдается 
рост цен на полках магазинов. 
В ГК «Малино» для решения проблем с сезонными работниками уже несколько лет активно 
используют труд студентов высших и средних учебных заведений, а также школьников. «У нас 
накоплен большой опыт работы с руководителями разных учебных заведений, в первую очередь, 
подведомственных Минсельхозу, которому мы благодарны за поддержку в этом отношении», — 
говорит заместитель гендиректора «Малино» Татьяна Губина. Высшие и средние учебные 
заведения подстраивают программы для учащихся таким образом, чтобы студенты могли 
участвовать в сезонных работах. «Студенты средних специальных учебных заведений у нас 
занимают позиции механизаторов, агрономов. Также студенты и школьники работают в 
хранилищах, участвуют в посадке и уборке овощей. Школьники с 14 лет у нас работают по 4 часа с 
разрешения родителей в теплицах и на полях, где мы занимаемся семеноводством. Некоторые 
студенты возвращаются к нам уже третий сезон и приводят своих товарищей», — рассказывает 
Губина.  
Из числа увлеченных подростков агрохолдинг в дальнейшем формирует резерв для поступления в 
отраслевые вузы по целевым договорам. Все молодые люди оформляются официально, работают 
под руководством опытных наставников, получают зарплату. Конечно, молодежь не закрывает все 
потребности в сезонных рабочих, их дефицит в «Малино» всегда есть, признает Губина. «Сейчас 
мы ждем приезда дополнительной рабочей силы, так как сбор картофеля и овощей — это 
трудоемкая работа, и нам нужно много рабочих рук. Но благодаря планомерной политике внутри 
нашей группы мы большую часть кадрового дефицита решается путем сотрудничества с учебными 
заведениями», — добавляет она. 

https://www.agroinvestor.ru/markets/news/44456-selkhozpredpriyatiyam-ne-khvataet-sezonnykh-rabochikh/ 

В этом сезоне ячмень может сравняться по цене с пшеницей 
На начало июля цены на него находились на уровне $198-197 на большой воде 

В  этом сезоне ячмень может сравняться по цене с пшеницей, рассказал на Балтийской зерновой 
ассамблее гендиректор аналитической компании «ПроЗерно» Владимир Петриченко. Посевы 
яровых под урожай 2025-го меньше на 1,8 млн га, чем годом ранее, в частности, прошло 
незначительное сокращение площадей под ними в Европейской части России, также снизились 
посевы зерновых на Урале и Сибири. В итоге урожай зерновых в сезоне-2025/26 без учета новых 
регионов составит 130,4 млн т, из них 83 млн т пшеницы.  
Существенная прибавка ожидается по ячменю — на более, чем миллион тонн относительно 
прошлого года. Его урожай, по прогнозам «ПроЗерна», составит 17,4 млн т. Производство кукурузы 
составит 14,7 млн т. Кроме того, ожидается абсолютный рекорд по производству зернобобовых, 
подчеркнул Петриченко. Их урожай составит 7 млн т, что  почти на 1,7 млн т больше, чем в 2024-м.  
Урожай зерна с учетом новых регионов может составить около 134,5 млн т. Запасы зерна на конец 
сезона «ПроЗерно» оценивает в 15 млн т, хотя ранее ожидалось, что они составят 12-14 млн т. 
Больше ожидаемых они оказались по двум причинам. Экспорт в сезоне-2024/25 из-за 
квотирования был существенно ниже потенциала в более чем 50 млн т. Внутреннее же 
потребление зерна в сезоне-2024/25, по оценкам «ПроЗерно», снизилось на 1,8 млн т 
относительно предыдущего сезона и составило 83,2 млн т при ожиданиях в 85 млн т. В первую 
очередь, произошло это за счет уменьшения закупок зерна животноводами. «Внутренние 
переработчики тоже не подхватили рынок, в итоге цены на зерно не сохранились на высоком 
уровне, а начали сползать вниз», — отметил Петриченко. 
На старте прошлого сезона экспортные цены на пшеницу, по информации «ПроЗерно», находились 
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на уровне $223 за тонну и достигали максимума в $254. В начале нового сезона они находились на 
уровне $226 за тонну. При этом возможна как их просадка, так и рост. Международный рынок 
зерна сейчас выглядит рынком покупателя из-за ожиданий высокого урожая в новом сезоне в 
основных регионах-производителях. В то же время, главные импортеры российской пшеницы — 
Турция, Египет, Иран — сохранят уровень закупок, особенно с учетом того, что на конец текущего 
сезона ее запасы в Турции были очень низкими, отметил Петриченко. Кроме того, не исключено, 
что Россия возобновит отгрузки в Пакистан, который отсутствовал в поле покупателей в сезоне- 
2024/25. 
Зерновой же позицией, на которую цены могут расти, будет ячмень, считает Петриченко. На 
начало июля, по его информации, цены на него находились на уровне $198-197 на большой воде, 
и в краткосрочной перспективе эксперт не исключает их небольшой рост из-за отсутствия поставок, 
но в дальнейшем цена может снова снизиться. При этом, напоминает он, в сезоне-2018/19 ячмень 
в определенный период значительно вырос в цене, обогнав пшеницу. В сезоне-2025/26 такой 
сценарий тоже вполне возможен, прогнозирует Петриченко. 

https://www.agroinvestor.ru/markets/news/44454-konkurentsiya-na-mirovom-rynke-pshenitsy-vyrastet/ 

Стартовая урожайность зерновых ниже прошлогодней 
В южных регионах сказывается дефицит влаги 

Стартовая урожайность ранних зерновых в крупнейших аграрных регионах юга ниже 
прошлогодней из-за дефицита влаги, сообщил аналитический центр «СовЭкон». Так, в Ростовской 
области, ключевом регионе-производителе пшеницы, средний сбор с гектара составляет 2т/га 
против 3,6 т/га год назад, в Краснодарском крае — 4,5 т/га против 6,2 т/га. При этом в 
Ставропольском крае урожайность составляет 4 т/га, что выше, чем в прошлом году (3,5 т/га). 
«Стартовая урожайность в Краснодаре и Ростове заметно ниже прошлогодней из-за дефицита 
влаги. В Ставрополье, напротив, влагозапасы выше нормы», — отмечает «СовЭкон». На фоне сухой 
погоды в 19 из 43 районов Ростовской области был объявлен режим ЧС. Аналогичные меры были 
приняты в восьми из 34 районов Краснодарского края, в основном на севере региона. 
 В дальнейшем аналитики ожидают некоторого повышения урожайности по мере перехода к 
уборке менее слабых полей. В целом центр прогнозирует валовой сбор пшеницы на Юге в 31,5 
млн т по сравнению с 32,6 млн т годом ранее. Снижение видов на урожай в южных регионах на 
фоне неблагоприятной погоды уже учтено в прогнозе общего урожая в стране, который «СовЭкон» 
оценивает в 83 млн т против 82,4 млн т в прошлом году. «В целом, результаты соответствуют 
нашим ожиданиям, хотя могут заставить некоторых участников рынка пересмотреть ожидания 
относительно "очень хорошего урожая пшеницы в России"», — отмечают аналитики.  
Минсельхоз ранее подтвердил прогноз урожая зерновых в 135 млн т, включая 90 млн т пшеницы. 
Согласно презентации директора департамента растениеводства агроведомства Романа 
Некрасова, которую он представил в ходе Всероссийского дня поля в Волгоградской области, ко 
2 июля сбор зерновых и зернобобовых культур составил 3,8 млн т против 16,5 млн т на ту же дату 
прошлого года. Посевы обмолочены с 1,2 млн га против 4 млн га годом ранее, средняя 
урожайность снизилась с 41 ц/га до 31 ц/га. 

https://www.agroinvestor.ru/markets/news/44451-startovaya-urozhaynost-zernovykh-nizhe-proshlogodney/ 

Площадь сева сахарной свеклы увеличилась 
Состояние посевов лучше, чем годом ранее 

По оперативным данным Минсельхоза, предоставленным «Агроинвестору» Институтом 
конъюнктуры аграрного рынка (ИКАР), площади под сахарной свеклой в этом году составили 
1186,2 тыс. га, что на 17,4 тыс. га, или 1,5% больше, чем годом ранее. В основном увеличение 
площадей произошло за счет Юга и Центра — там они относительно предыдущего года выросли на 
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1,4% и 5,2% соответственно, в то время как в Поволжье и на Алтае снизились на 12,9% и 2,8% 
соответственно. 
Однако не все сельхозпроизводители Юга и Центра увеличили посевы сахарной свеклы. 
Агрофирма «Прогресс» из Краснодарского края в этом году их сократила относительно 2024-го на 
30%. «При этом урожай корнеплода благодаря повышению эффективности производства мы 
рассчитываем получить в этом сезоне на уровне прошлого», — делится председатель 
наблюдательного совета компании Александр Неженец. Сейчас посевы на предприятии выглядят 
лучше, чем в прошлом году, руководитель оценивает их состояние как отличное, несмотря на то, 
что из-за ранней весны сев был в середине марта — на две недели раньше обычного, а в начале 
апреля заморозки уничтожили часть площадей, и их пришлось пересеивать, делится он. Мягкая 
погода в июне благотворно сказалась на развитии сахарной свеклы. «Конечно, итоговый урожай 
будет зависеть от того, как будет складываться погода в ближайшие месяцы», — добавляет 
руководитель. 
Сократила посевы и группа компаний «Агротех-Гарант», выращивающая сахарную свеклу в 
Белгородской и Воронежской областях — на 800 га относительно прошлого года. Общая площадь 
под агрокультурой в компании в 2025-м составила 12 тыс. га. Президент «Агротех-Гаранта» Сергей 
Оробинский отмечает, что в этом году пришлось пересеивать значительно количество площадей 
из-за заморозков — практически 90% в Белгородской области и порядка 10% в Воронежской 
области. «Тем не менее, урожай ожидаем хороший — порядка 60 т/га в среднем по нашим 
предприятиям, — прогнозирует руководитель. — Сейчас посевы выглядят замечательно благодаря 
тому, что и в Воронежской, и в Белгородской областях достаточно дождей в период вегетации». 
Ведущий эксперт ИКАР Евгений Иванов подчеркивает, что более высокое производство сахарной 
свеклы относительно предыдущего сезона не всегда говорит о том, что и сахара будет выпущено 
больше. «Важны также качественные показатели корнеплода, которые влияют на выход сахара с 
гектара: сахаристость, содержание мелассообразующих веществ, потери при уборке, хранении и 
переработке и другие», — уточняет он. В этом году, считает эксперт, выход сахара с гектара будет 
не ниже чем на уровне прошлого года. Сейчас, по наблюдениям Иванова, состояние посевов в 
целом хорошее: заморозки и пересевы в апреле-мае не оказали того существенного влияния, как 
ожидалось в момент их появления. «Да, они местами повредили посевы, и пришлось местами 
пересеивать, но сейчас ситуация выровнялась благодаря тому, что в этом сезоне в районах 
свекловодства не было аномальной засухи. Конечно, нехватка влаги в ряде субъектов 
присутствует, но пока еще он не критичен», — рассказывает эксперт. 
Если погода и дальше будет благоприятной — солнечные дни будут чередоваться с дождливыми, 
то наши предприятия могут произвести в сезоне -2025/26 не менее 6,3-6,4 млн т сахара, 
прогнозирует Иванов. Производство сахара в сезоне-2024/25 он оценивает на уровне 6,3 млн т. 

https://www.agroinvestor.ru/markets/news/44446-ploshad-seva-sakharnoy-svekly-uvelichilas/ 

Новый сельхозгод: легче не будет 
Урожай может увеличиться, но на рост доходности аграриям вряд ли стоит рассчитывать 

С 1 июля начался новый сельскохозяйственный год. Сезон-2024/25 стал для растениеводов 
тяжелым, при этом эксперты и участники рынка не ожидают, что в новом сельхозгоду 
рентабельность в отрасли вырастет. Вместе с тем, в ряде регионов виды на урожай отдельных 
культур пока лучше, чем годом ранее. Кроме того, возможны новые рекорды по производству 
масличных и зернобобовых.   
Прошедший сезон для растениеводческого бизнеса был достаточно сложным, оценивает 
гендиректор Института конъюнктуры аграрного рынка (ИКАР) Дмитрий Рылько. «Прибыльность 
наблюдалась на масличных и зернобобовых, а вот результаты в части доходности по зерновым, 
особенно по пшенице, были плохими», — прокомментировал он «Агроинвестору». В связи с этим, 
а также частично из-за погодных условий, наблюдалось сокращение посевов озимой пшеницы под 
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урожай 2025-го. Кроме того, прошлой осенью был зафиксирован рекордно низкий сев ржи, а уже 
весной значимо сократились площади под яровыми пшеницей и ячменем. «По предварительным 
оценкам, в этом году они заняли рекордно маленькую площадь — таких низких показателей не 
было по крайней мере с 1970 года», — сравнивает Рылько. 
В то же время, был рекордный сев трех основных масличных — подсолнечника, сои и рапса. 
«Возможно, площади под урожай этого года будут рекордными и подо льном», — добавляет 
Рылько. Также, по оценкам ИКАР, рекордные площади заняты нутом и чечевицей, есть 
вероятность, что и горохом. Соответственно, не исключено, что в этом году мы получим рекордный 
урожай масличных, а также зернобобовых, прогнозирует Рылько.  
Главный итог сезона-2024/25 в том, что экономически он сложился неудачно для производителей 
зерна и привел «к оскудению их карманов», говорит президент Российского зернового 
союза Аркадий Злочевский. «Экономика прошедшего сельхозгода лишила производителей зерна 
запаса прочности на следующий сезон, увеличила риски дальнейших банкротств», — считает он. 
Хотя, обращает внимание эксперт, волна банкротств уже идет, но пока она не стала массовой: 
запас прочности прошлых лет помог растениеводам продолжать деятельность, несмотря на 
убытки.  
Еще один тренд прошедшего сезона — слабые отгрузки зерна на внешние рынки относительно 
экспортных возможностей. «Конец сельхозгода 2024/25 подтвердил наши прогнозы, — отмечает 
глава РЗС. — Еще год назад мы говорили о том, что экспорт замедлится, а внутренние цены будут 
крепче, чем годом ранее, так как из-за неокупаемости аграрии экономили на хранении, и в итоге 
из-за потери качества зерна экспортных кондиций стало меньше. Это поддержало цены внутри 
страны, несмотря на давление экспортеров на цены производителей».  
Также Злочевский обращает внимание, что количество экспортеров в сезоне-2024/25 сократилось 
по сравнению с предыдущим периодом. Консолидация среди экспортеров приводит к тому, что 
рынок теперь либо поддается давлению покупателя, особенно когда зерна много и есть избыток, 
либо, когда ресурсов мало, он перестает поддаваться давлению и держит ценовую планку, что 
делает экспорт убыточным. «В этом сезоне впервые за всю историю отгрузок на внешние рынки 
надежды экспортеров на активный вывоз не оправдались при наличии ресурсов. Несмотря на то, 
что экспортный потенциал составлял 55-60 млн т, реальные отгрузки не дотянули даже до 50 млн т. 
Раньше снижение объемов экспорта мы наблюдали только при недостаточности ресурсов и 
снижении экспортного потенциала», — рассказал Злочевский «Агроинвестору». В завершившемся 
же сезоне отгрузки снизились из-за убыточности самих экспортных операций при общей 
избыточности ресурсов. 
Что касается нового сезона, то в РЗС не верят в оптимистичные прогнозы валового сбора зерна в 
130 млн т и выше без учета новых регионов. «Еще весной мы заявляли, что урожай составит 125 
млн т с небольшим без новых территорий или 129 млн т с их учетом», — напоминает глава союза. 
В высокие цифры других аналитиков он не верит потому, что их расчеты основаны на средней 
урожайности за последние пять лет, включая два инерционно рекордных урожая — 145 млн т и 
157 млн т. «Но эти всплески нельзя учитывать, так как в эти два сезона были и благоприятные 
погодные условия, и пик технологического развития растениеводства. Сейчас технологический 
уровень резко упал из-за нехватки денег у сельхозпроизводителей», — поясняет Злочевский. 
При этом в сезоне-2025/26 ожидается рекорд по производству масличных, в том числе 
подсолнечника, если переход на отечественные семена не сильно ударит по урожайности, 
прогнозирует эксперт. Он обращает внимание, что площади под яровой пшеницей под урожай 
2025 года снизились на 1 млн га относительно предыдущего года, и эти площади частично 
перераспределились под масличные и бобовые, за счет чего и произойдет увеличение валового 
сбора. Однако, предупреждает Злочевский, большой объем производства довольно серьезно 
просадит цены на новый урожай масличных, в первую очередь, на подсолнечник. «Рентабельность 
масличных, которая сейчас мотивирует фермеров перераспределять посевы, резко снизится», — 
добавляет глава РЗС. 

https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/ikar/
https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/rossiyskiy-zernovoy-soyuz/
https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/rossiyskiy-zernovoy-soyuz/
https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/rossiyskiy-zernovoy-soyuz/
https://www.agroinvestor.ru/companies/a-z/agroinvestor/
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С ценами на продукцию растениеводства и рентабельностью ее производства ситуация сложная, 
отмечает Дмитрий Рылько. «Наши производители ориентированы на экспорт, а там цены 
скромные и перспектив их укрепления пока не просматривается. К тому же, крепкий рубль давит 
на внутренние цены», — обращает внимание он. Поэтому начало сезона-2025/26 складывается для 
растениеводов непросто, а дальше все будет зависеть от множества факторов, в числе которых — 
условия вегетации и уборки, курс рубля и мировые цены. 
В ближайшее время рентабельность зерновых не восстановится, полагает Злочевский. «Этого не 
произойдет, пока действуют экспортные квоты и пошлины. Они убивают конкуренцию среди 
покупателей, а экспортеры закладывают в цену дополнительные риски, поскольку не знают каким 
будет размер пошлины через два месяца, когда ее нужно будет оплачивать, а диапазон колебаний 
размера пошлины за два месяца доходил до 2 тыс. руб. за тонну, поэтому, когда есть возможность, 
они стараются купить зерно у аграриев на 2 тыс. руб./т дешевле уровня рентабельности 
экспорта, — добавляет он. — Однако сейчас аграрии не снижают цены, и экспортерам приходится 
покупать дороже, принимая дополнительные риски на себя». 
Тем не менее, фактор экспортных ограничений продолжает негативно влиять на формирование 
закупочных цен для производителей. «Если не убрать такой механизм регулирования цен на 
зерно, то инвестиции в производство зерновых останутся непривлекательными», — подчеркивает 
Злочевский. Вложения в пшеницу, по его наблюдениям, уже сейчас упали до нуля, а 
рентабельность зернопроизводства отрицательная, что будет приводить к дальнейшему 
сокращению посевных площадей и падению валового сбора зерновых. Снижение рентабельности 
масличных в сезоне-2025/26 также ударит по всей сельскохозяйственной экономике. «В результате 
уже в 2026/27 сельхозгоду мы можем увидеть сокращение производства не только зерновых, но и 
масличных», — не исключает эксперт. 
Для компании «Флагман» (Краснодарский край) сезон-2024/25 сложился в плане зерновых 
пропашных «на четверку по пятибалльной системе». «Мы получили урожайность пшеницы около 
60 ц/га, и таким результатом довольны. Продали ее в июле 2024-го по неплохой цене — 
15,5 тыс. руб./т, но в марте 2025-го она уже стоила 18 тыс. руб./т», — отмечает руководитель 
компании Сергей Зарудко. 
В то же время, летом прошлого года на Кубани была засуха, поэтому части пропашных культур 
весенней и зимней влаги не хватило, поэтому с ними ситуация была чуть хуже, чем с зерновыми. 
Например, наблюдался очень серьезный разброс урожайности сахарной свеклы — от 260 ц/га до 
460 ц/га. «Для нашей северо-восточной зоны Краснодарского края это не очень хороший 
результат — экономика с таким показателем урожайности просто схлопывается», — делится 
руководитель. Он вспоминает, что на старте сезона сахарная свекла стоила 5 тыс. руб./т — это 
хорошая цена. В новом сезоне он такой цены приемки не ожидает — по его прогнозам, она 
составит чуть более 4 тыс. руб./т. 
В целом, считает Зарудко, сезон-2025/26 будет сложнее прошедшего сельхозгода. «Постоянно 
растет стоимость удобрений, причем ее сезонные скачки очень ощутимы, особенно когда 
повышаются цены на всю необходимую нам продукцию этого направления. Дорожает дизельное 
топливо, средства защиты растений, семена. Причем на европейские семена сахарной свеклы за 
последнее десятилетие цены выросли в 3,5 раза с учетом увеличения как стоимости в евро, так и 
изменения курса рубля к этой валюте. Наша же продукция теми же темпами не дорожает», — 
подчеркивает он. 
Ситуация усугубляется высокой ставкой по коммерческим кредитам. «Я вынужден брать их по 
ставке 24,8%, тогда как в прошлом году у меня самые дорогие деньги были под 11,6%, — сетует 
Зарудко. — То есть мы сейчас работаем на обслуживание банковских процентов. А еще на выплату 
аренды собственникам земли». Если экономическая ситуация в плане финансирования 
сельхозпредприятий не улучшится, не появятся доступные льготные кредиты, не снизятся или 
вовсе не отменятся экспортные пошлины, то в ближайшие два года для сельхозпроизводителей 
Кубани настанут очень тяжелые времена, считает он. 
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Неоднозначны и погодные факторы, влияющие на урожай этого года. Из-за нехватки влаги с осени 
долго всходили озимые пшеница и ячмень — всходы появились только в ноябре, кущения до 
ухода в зиму не было. А в марте была аномальная жара — в течение нескольких дней температура 
поднималась до +25-29 градусов, влага отсутствовала, пшеница тоже не раскустилась, 
рассказывает Зарудко. «В апреле пришли заморозки до -6 градусов, и пшеница после жары и 
заморозков остановилась в развитии. Ее спасали, подкармливали, работали фунгицидами», — 
вспоминает он. Все же дожди в апреле на Кубани прошли, но не везде — в центральной, северо-
восточной, южной частях края осадки выпали, а на севере и северо-западе их почти не было. 
«Сейчас температурный режим для развития растений относительно щадящий, поэтому там, где 
осадки были, неплохие виды на урожай, но еще есть июль и август, погодные условия которых 
могут изменить ситуацию в любую сторону», — рассуждает руководитель. По его информации, 
предприятия региона, которые уже начали сбор озимого ячменя в тех районах, где было мало 
осадков, получают урожайность 20-30 ц/га при том, что в прошлом году они собирали 65-75 ц/га. 
Сезон-2024/25 был непростой, признает заместитель гендиректора агропредприятия «Родное» из 
Тульской области Дмитрий Инютин. «Маржинальность по основным культурам относительно 
прошлых лет снизилась, затраты растут», — уточняет он. Как будут обстоять дела в сезоне-2025/26, 
топ-менеджер прогнозировать не берется. «Ситуация будет зависеть от многих факторов. Если, 
например, отменят экспортную пошлину на зерновые, то рентабельность увеличится — пошлина 
сильно ее снижает», — говорит он. Негативно на доходность влияют и высокие процентные ставки 
по кредитам. Урожай в компании пока ожидают на уровне прошлого года. «Возможно, сбор 
пшеницы будет лучше, чем в 2024-м, а вот урожай бобовых, вероятно, снизится», — оценивает 
Инютин. 

https://www.agroinvestor.ru/markets/news/44434-rossiyskie-proizvoditeli-udobreniy-v-etom-godu-mogut-obnovit-eksportnyy-rekord/ 

 
Современный рынок защищенных жиров для КРС: их виды, 
особенности, ценовые категории 
Автор: Виктор Косинцев, канд. вет. наук, технический директор компании «Агроэксперт», автор телеграм-канала «Gde moloko» 
 
В рамках этого материала мы будем говорить о защищенных жирах как продуктах, которые появились на 
рынке РФ около 30 лет назад,а также об их разновидностях, особенностях и ценовых категориях. 
Для того, чтобы говорить о любых так называемых «защищенных» кормовых ингредиентах, 
предназначенных для КРС, необходимо сделать небольшой экскурс в эволюционное развитие жвачных 
животных и понять, почему они занимают совершенно особенное место в классе млекопитающих. 
Современные коровы являются уникальным примером пищевого симбиоза, причем обязательного 
симбиоза, когда существование каждого отдельного партнера, создающего эту симбиотическую связь 
невозможно. Так, организм «хозяина» (в данном случае коровы) не способен самостоятельно усваивать 
такое огромное количество растительного корма, однако за счет сформированной в процессе эволюции 
связи с симбионтами (бактериями и простейшими), это становится возможным. 
Проблема рациона 
В этом есть основная особенность жвачных, организм хозяина обеспечивает оптимальные условия 
жизнедеятельности микроорганизмов, а те, в свою очередь, за счет своих энзиматических систем 
перерабатывают растительный корм (клетчатку), который организм хозяина самостоятельно 
усвоить не в состоянии. Никто из этой пары симбионтов по отдельности существовать не может. 
Это конечно не научный факт, но мне приятно осознавать, что корова — это фактически 
«надорганизменный» уровень организации жизни, и подходы, которые обычно работают в 
кормлении моногастричных животных и птиц, здесь абсолютно не эффективны. 
 
С точки зрения природы и эволюции этот пример пищевого симбиоза работает просто идеально. 
Если же мы посмотрим на эти процессы с производственно-хозяйственной точки зрения, то 
становится ясно, что продуктивность коровы будет ограничена объемом рубца и временем, за 

http://t.me/gdemoloko
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которое симбионты (бактерии и простейшие) переработают клетчатку. Хотя сам организм хозяина 
способен усваивать гораздо больший объем питательных веществ, чем тот, который поступает от 
его симбионтов. 
Здесь у человека и возникает желание создать такие кормовые ингредиенты, которые будут 
максимально инертны по отношению к микрофлоре рубца, чтобы не нарушать и не вмешиваться в 
процессы, которые протекают в рубце, а транзитом проходить в тонкий отдел кишечника жвачных 
животных, где они будут усвоены и обеспечат дополнительный источник питательных веществ для 
организма хозяина и, как следствие, обеспечат дополнительное количество произведенной 
продукции. Эти продукты и получили приставку «защищенные», потому как защищены от 
воздействия микроорганизмов и сами, в свою очередь, не влияют на них. 
А почему нельзя просто так «насытить» рацион жвачных животных обычными доступными и 
довольно распространенными растительными жирами, например такими, как масла 
(подсолнечное, рапсовое, льняное и др.), которые могут даваться как отдельно, так и в составе 
жмыхов этих масличных культур? Все по той же причине – эти продукты будут доступны для 
микрофлоры. Безусловно, микроорганизмы способны переварить какое-то разумное количество 
этих масел, примерно до 4% от СВ всего рациона, но вот как только эти «разумные» количества 
будут превышены, то процессы переваривания клетчатки в рубце «встанут колом», так как масла 
будут обволакивать частички растительных кормов, саму микрофлору, стенки рубца. До кишечника 
масло может и дойдет, но вот базовый набор питательных веществ, который корова должна 
произвести в рубце, она уже не получит. А значит и высокий уровень продуктивности мы не 
обеспечим. 
Гидрогенизированные жиры 

 
 
История защищенных жиров начинается с начала 90-х годов. Именно тогда на рынке появился 
первый тип защищенных жиров – гидрогенизированные жиры. Пусть вас не смущает страшный 
химический термин «гидрогенизация», сейчас разберемся. 
Обычно растительные жиры (масла) имеют жидкое агрегатное состояние, потому что большинство 
жирных кислот, которые их составляют, являются ненасыщенными (то есть они имеют связи, на 
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которые они могут присоединить молекулы водорода, но пока его не присоединили). Так вот, суть 
процесса гидрогенизации и состтоит в том, чтобы на эти связи водород присоединить, «насытить» 
жирные кислоты водородом. Насыщенные жирные кислоты, как правило, имеют уже твердое 
агрегатное состояние, а значит и более высокую температуру плавления. Именно эти свойства 
жирных кислот и определяют «защищенность» жиров, то, что не растворяется в рубцовом 
содержимом, будет не доступно для микрофлоры рубца. К слову, процесс гидрогенизации – это 
абсолютно естественный процесс, который всегда протекает в рубце! Однако, как уже писал выше, 
количество ненасыщенных жирных кислот, которые могут быть гидрогенизированы в рубце 
коровы, ограничено. Человек, понимая эти условия, «просто» вынес процесс гидрогенизации за 
пределы коровы на промышленное оборудование. 
Технология, которую применяли в начале 90-х имела существенный недостаток, который 
заключался в том, что конечный продукт мог содержать некоторое количество трансизомеров 
жирных кислот (вредные жирные кислоты). Современные технологии гидрогенизации жиров 
позволяют получать абсолютно безопасный, с этой точки зрения, продукт. По сути, готовый 
продукт — это чистый жир (концентрация жиров достигает 99,5 %), эти продукты находятся в 
средней ценовой категории. Примером продукта в этой категории служит ULTRA FEED F от 
компании ЭФКО. 
 

 

Фракционированные защищенные жиры 
В начале 2000-х появился новый тип защищенного жира – фракционированные защищенные 
жиры. Для получения этого типа жиров уже не требуется применения химических методов, основа 
их получения — чисто физическая. 
Справедливости ради нужно признать, что изначально целью было вовсе не создание 
защищенного жира для коров, а желание «вытащить» из пальмового масла другие фракции, 
которые служат ценным сырьем для пищевой, косметической и других направлений 
промышленности. В общем-то и до сих пор импортируемые к нам в страну малазийские или 
индонезийские фракционированные жиры – это в первую очередь побочный продукт 
производства. Переводить «отходы» в «доходы» – это конечно здорово, но считаю приоритет 
нужно отдавать производителям, которые изначально ставят своей целью производство продуктов 
для КРС. Как же получают те самые нужные коровам «защищенные» фракции? 

https://smartfarming.ru/products/#slider_s6%20
https://smartfarming.ru/products/#slider_s6%20
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Как уже говорил выше, растительные масла – это смесь насыщенных (твердые с высокой 
температурой плавления) и ненасыщенных (жидкие, с низкой температурой плавления) жирных 
кислот, и агрегатное состояние масла будет определяться пропорцией этих кислот. Технология 
фракционирования заключается в том, что масло охлаждают до температуры, когда все жирные 
кислоты примут твердое состояние, а потом постепенно нагревают и «отсекают» те фракции 
жирных кислот, которые будут расплавляться, так ведут процесс до уровня нужной температуры, 
например в 55°С. Все фракции, которые остались твердыми свыше 55°С, останутся твердыми и 
внутри коровы, так как ее температура тела намного ниже. Несмотря на то, что часть фракций из 
первоначального сырья забрали, это все еще чистейший жир, концентрация жиров составляет 99,9 
%. Они занимают вершину ценового рейтинга. Примером продукта в этой категории 
является EXTRA FEED F от компании ЭФКО. 
Теперь, когда мы познакомились с первыми двумя категориями защищенных жиров, необходимо 
запомнить главное отличие гидрогенизированных от фракционированных: при гидрогенизации 
жирные кислоты насыщают водородом, тем самым превращая жидкое масло в твердое, а при 
фракционировании из масла забирают необходимые твердые фракции. 

Кальциевые соли жирных кислот 

 

Третья категория защищенных жиров – это кальциевые соли жирных кислот. Этот продукт стоит 
несколько особняком, потому как процедура его получения особенная: сначала из сырья 
«забирают» глицерин (он служит ценным сырьем для других отраслей промышленности). Затем к 
оставшимся жирным кислотам добавляют гидроксид кальция. Он служит активным веществом и 
вступает в реакцию с жирными кислотами, как итог получаются твердые частицы мелкой фракции. 
Все эти процессы происходят при определенных режимах температуры и 
давления. Получившийся комплекс «жирная кислота» + «Са» является нерастворимым в рубце 
соединением с высокой температурой плавления, а значит защищенным от 
микрофлоры. Особенностью этого продукта считается то, что «настоящего» жира он содержит 
всего 82-84 %, однако эта категория защищенных жиров значится и в самом доступном по цене 
сегменте. Примером продукта в этой категории является CALCI FEED MAX от компании ЭФКО. 

https://smartfarming.ru/products/#slider_s6%20
https://smartfarming.ru/products/#slider_s6%20
https://smartfarming.ru/products/#slider_s6%20
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Возможным недостатком этого вида жиров служит то, что они устойчивы только в слабокислой 
среде рН, который как раз соответствует физиологической норме КРС. Однако если рН рубца в 
результате ацидоза, например, опустится ниже 6,0, то этот вид защищенных жиров диссоциирует 
на кальций и жирную кислоту. 

https://agbz.ru/articles/sovremennyy-rynok-zashchishchennykh-zhirov-dlya-krs-ikh-vidy-osobennosti-tsenovye-kategorii/ 
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ИНФО — РЕГИОН  

Аграрии Ставрополья намолотили 1,5 млн тонн зерновых и 
зернобобовых культур 
Аграрии Ставрополья на 3 июля намолотили более 1 миллиона 500 тысяч тонн зерновых и 
зернобобовых культур. 
 
По оперативной информации министерства сельского хозяйства Ставропольского края, убрано 17 
процентов всей площади. Первым в регионе хлебный экватор преодолел Левокумский округ, где 
обмолочено 68 процентов зерновых посевов. За ним идут хозяйства Арзгирского округа - 44 
процента и Курского - 31 процент. В крае появился первый район - двухсоттысячник. 
Сельхозпредприятия Левокумского округа собрали 201 тысячу тонн зерновых. По 100 тысяч тонн в 
закромах Арзгирского и Советского округов. Не сегодня-завтра к этому рубежу подойдет 
Красногвардейский округ. Средняя урожайность в крае - 40 центнеров зерна. В первой почвенно-
климатической зоне впереди земледельцы Нефтекумского округа, собирающие на круг по 41,2 
центнера, во второй - Петровского (51,4), в третьей - Кочубеевского (72,5), в четвертой агрозоне - 
Минераловодского (52,8 центнера). 
Всего в этом сезоне краевым аграриям предстоит убрать зерновые культуры с общей площади 2,2 
миллиона гектаров. Из них 1,8 миллиона гектаров - пшеница, по 0,2 миллиона гектаров ячмень и 
горох. К жатве уже приступили все округа края. Параллельно с уборкой в эти дни в полях активно 
проводятся защитные мероприятия, в частности борьба с вредителями. Особое внимание 
уделяется ситуации с саранчовыми. Ставропольский филиал Россельхозцентра ведет постоянный 
мониторинг, проведены обследования более чем 288 тысяч гектаров угодий. Ситуация находится 
под контролем, подчеркнули в министерстве сельского хозяйства СК. В ведомстве также особо 
подчеркнули важность соблюдения правил пожарной безопасности в ходе страды. Как известно, в 
соответствии с постановлением правительства Ставропольского края в период с 1 июля по 30 
сентября установлен особый противопожарный режим. В связи с этим аграриям рекомендовано 
полностью исключить пожароопасные работы на полях и в лесах. Это может быть сжигание 
соломы, стерни. 

https://stapravda.ru/20250703/agrarii_stavropolya_namolotili_15_mln_tonn_zernovyh_i_zernobobov_233967.html 

 

В Краснодарском крае намолочено более 1 млн тонн зерна 
Уборку зерновых колосовых и зернобобовых культур обсудили на заседании оперативного 
штаба Минсельхоза России. Его провели в Волгоградской области в рамках Всероссийского дня 
поля. 
 
"В Краснодарском крае жатва зерновых культур стартовала по всему краю. Кубанские аграрии 
обеспечены ресурсами для качественной и своевременной уборочной кампании. Топливо в 
наличии. Заблаговременно подготовили зерносушильные пункты и элеваторы к приему зерна. В 
полях обмолачивают озимый ячмень и пшеницу. Ежесуточно в полях работает больше двух тысяч 
комбайнов. По оперативным данным, на сегодняшний день убрали 271 тысячу гектаров или 14 
процентов озимого клина. Намолотили почти 1,2 миллиона тонн зерновых колосовых и 
зернобобовых культур. Средняя урожайность 44 центнера с гектара", – доложил министр 
сельского хозяйства Краснодарского края Фёдор Дерека. 
На совещании заместитель Министра сельского хозяйства Андрей Разин сообщил, что яровой сев в 
стране практически завершен. В то же время в южных регионах стартовала уборочная кампания, 
основные работы начнутся к середине текущего месяца. 
Федор Дерека добавил, что одновременно с уборкой озимых колосовых культур хозяйства края 
убирают яровой ячмень, горох на зерно и овощной горох. 
Всего кубанским аграриям предстоит обмолотить свыше 1,9 тыс. га зерновых колосовых и 
зернобобовых культур. Большую часть занимает пшеница – почти 1,6 тыс. га, сообщает пресс-

https://stapravda.ru/20250703/agrarii_stavropolya_namolotili_15_mln_tonn_zernovyh_i_zernobobov_233967.html
https://admkrai.krasnodar.ru/
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служба администрации Краснодарского края. 
В Краснодарском крае намолочено более 1 млн тонн зерна 
Уборку зерновых колосовых и зернобобовых культур обсудили на заседании оперативного штаба 
Минсельхоза России. Его провели в Волгоградской области в рамках Всероссийского дня поля. 
"В Краснодарском крае жатва зерновых культур стартовала по всему краю. Кубанские аграрии 
обеспечены ресурсами для качественной и своевременной уборочной кампании. Топливо в 
наличии. Заблаговременно подготовили зерносушильные пункты и элеваторы к приему зерна. В 
полях обмолачивают озимый ячмень и пшеницу. Ежесуточно в полях работает больше двух тысяч 
комбайнов. По оперативным данным, на сегодняшний день убрали 271 тысячу гектаров или 14 
процентов озимого клина. Намолотили почти 1,2 миллиона тонн зерновых колосовых и 
зернобобовых культур. Средняя урожайность 44 центнера с гектара", – доложил министр 
сельского хозяйства Краснодарского края Фёдор Дерека. 
На совещании заместитель Министра сельского хозяйства Андрей Разин сообщил, что яровой сев в 
стране практически завершен. В то же время в южных регионах стартовала уборочная кампания, 
основные работы начнутся к середине текущего месяца. 
Федор Дерека добавил, что одновременно с уборкой озимых колосовых культур хозяйства края 
убирают яровой ячмень, горох на зерно и овощной горох. 
Всего кубанским аграриям предстоит обмолотить свыше 1,9 тыс. га зерновых колосовых и 
зернобобовых культур. Большую часть занимает пшеница – почти 1,6 тыс. га, сообщает пресс-
служба администрации Краснодарского края. 

https://www.zerno.ru/node/30459 

 

В Ростовской области обмолочено почти 5% площадей ранних 
зерновых 

Аграрии Ростовской области собрали урожай ранних зерновых и зернобобовых культур почти с 
5% площадей, сообщает Интерфакс со ссылкой на заместителя губернатора региона Сергея 
Бодрякова. 
 
К уборочной кампании приступили аграрии 29 из 43 муниципальных образований области. 
"На сегодняшний день, по оперативным данным, собрано уже 255 тыс. тонн ранних зерновых и 
зернобобовых культур с площади 153 тыс. га, что составляет почти 5% от всей уборочной 
площади", - сказал Бодряков. 
По его словам, в последние дни локальные осадки сдерживали ход уборочных работ, но сейчас 
наблюдается некоторая стабилизацию в погоде. 
"Одновременно с жатвой в хозяйствах ведется подготовка почвы под посев озимых. Особое 
внимание селян мы сейчас обращаем на то, чтобы не допускать сельскохозяйственные палы во 
время уборки и после нее", - отметил Бодряков. 
В целом, по данным регионального Минсельхозпрода, в 2025 году аграриям предстоит убрать 
ранние зерновые и зернобобовые культуры на площади 3,2 млн га. 
Бодряков напомнил, что из-за сложных погодных условий в текущем году в Ростовской области, по 
распоряжению врио губернатора региона Юрия Слюсаря, были введены режимы ЧС по 
заморозкам и засухе, для того чтобы аграрии могли получить страховые выплаты за пострадавшие 
и погибшие посевы. 
"Несмотря на сложившуюся ситуацию в связи с погодными условиями, прогнозируемого урожая 
хватит для обеспечения продовольственной безопасности региона, часть также будет направлена 
на экспорт", - подчеркнул Бодряков. 

https://www.zerno.ru/node/30445 

 
 
 

https://admkrai.krasnodar.ru/
https://admkrai.krasnodar.ru/
https://admkrai.krasnodar.ru/
https://www.zerno.ru/node/30459
https://www.interfax.ru/
https://www.zerno.ru/node/30445
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Крым закроет годовую потребность в зерне, несмотря на гибель 
части урожая 

Аграрии Республики Крым закроют годовую потребность региона в зерне, несмотря на 
частичную гибель посевов из-за волн весенних заморозков и засухи, сообщает ТАСС со ссылкой 
на заместителя директора НИИ сельского хозяйства Крыма по научной работе Людмилу 
Радченко. 
 
По прогнозу регионального Минсельхоза, валовой сбор зерновых и зернобобовых ожидается в 
размере 1,1 млн тонн. Годовая потребность Республики Крым в зерне составляет около 900 тыс. 
тонн. 
"900 тысяч тонн точно будет собрано, потому что сейчас у нас идет урожайность порядка двух тонн 
с гектара (в основном речь идет о ячмене, пшеницу только начинают убирать). По пшенице 
урожайность должна быть несколько выше, потому что в основном поля по паровому 
предшественнику обеспечивают 3-3,5 тонны с гектара. Может быть, даже 3,6-3,7. Поэтому на 900, 
я думаю, что мы выйдем однозначно. Несмотря на такие условия, свою потребность мы закроем", 
- рассказала Радченко. 
Этому поспособствует наличие в регионе территорий, которые почти не пострадали от засухи и 
заморозков. По данным замглавы института, речь идет, в частности, о Ленинском и Белогорском 
районах. 
Режим ЧС регионального уровня в связи с гибелью культур из-за весенних заморозков ранее ввели 
на территории городского округа Судак и четырех районов Крыма, позже режим ЧС был введен в 
восьми районах региона из-за засухи. 
Как ранее рассказала Радченко, уровень влаги в метровом слое почвы в Республике Крым достиг 
минимума за последние 30-40 лет. Из-за недостаточного количества апрельских осадков в 2025 
году в НИИ сельского хозяйства Крыма наблюдают гибель посевов яровых и озимых культур. 

https://www.zerno.ru/node/30440 

 

Губернатор Ставрополья: На развитие мелиорации направим 
более миллиарда рублей 
В этом году на развитие мелиорации в Ставропольском крае направят более миллиарда рублей, 
что на 17 процентов больше, чем годом ранее. Как сообщил губернатор Владимир Владимиров 
в соцсетях, тем самым поддержат 12 проектов сельхозпроизводителей. Пять из них – в 
Александровском, Буденновском и Ипатовском округах – уже профинансированы. С их 
помощью создадут оросительные системы на площади почти 2,5 тысячи гектаров. 
 
«Площадь орошения в крае уже превысила 105 тысяч гектаров. И мы продолжим работать, 
чтобы каждый гектар приносил максимум пользы», – подчеркнул глава края. 
Губернатор отметил, что благодаря поливу урожайность кукурузы и подсолнечника растет более 
чем на 20 процентов, а картофеля и овощей – почти вдвое. Таким образом, мелиорация – это 
инвестиции в будущее краевого агропрома, продовольственную безопасность и благополучие 
Ставрополья. 

https://stapravda.ru/20250704/gubernator_stavropolya_na_razvitie_melioratsii_napravim_bolee_mi_233997.html 

 

Губернатор Владимиров: Начинаем крупные проекты с группой 
компаний «Дамате» 
Губернатор Ставрополья Владимир Владимиров обсудил реализацию крупных проектов на 
встрече с представителями инвестора во главе с председателем совета директоров группы 
компаний «Дамате» Наумом Бабаевым. 

https://tass.ru/
https://www.zerno.ru/node/30440
https://stapravda.ru/20250704/gubernator_stavropolya_na_razvitie_melioratsii_napravim_bolee_mi_233997.html
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Так, в Нефтекумском округе планируется построить мясоперерабатывающий завод — крупнейший 
по переработке баранины на Северном Кавказе. Ожидается производство 119 тысяч тонн 
продукции в год. В Предгорном округе работает первая очередь селекционно-генетического 
центра племенного овцеводства. Первый этап — ферма на 1800 голов — уже запущен. До конца 
года планируется создать ещё одну ферму на 1600 голов, где будут разводить лучшие породы 
овец в России и мире. 
На встрече обсудили конкретные задачи, которые необходимо решить для реализации 
инвестпроектов. В частности, необходимо обеспечение коммунальной и энергетической 
инфраструктурой. Также стороны договорились о проработке на федеральном уровне 
возможности расширения поддержки в сфере овцеводства. Руководителям краевых ведомств и 
ресурсоснабжающих организаций даны соответствующие поручения. 
«За каждым из этих проектов — новые рабочие места и наполнение бюджета Ставрополья. 
Поэтому будем помогать в их реализации», — сказал Владимир Владимиров. 

https://stapravda.ru/20250703/gubernator_vladimirov_nachinaem_krupnye_proekty_s_gruppoy_kompan_233944.html 

 

В Апанасенковском округе подведены итоги стрижки овец 
Сельскохозяйственные предприятия и фермерские хозяйства Апанасенковского округа 
завершили стригальную кампанию, собрав шерсть с приблизительно 27 тысяч голов 
тонкорунных пород, среди которых российский мясной меринос, манычский меринос и 
ставропольская порода, сообщили в местной администрации. 
 
Общий объём настриженной шерсти превысил 117,3 тонны, что в среднем составляет 4,4 
килограмма с одной овцы. Наилучшие результаты продемонстрировали сельхозорганизации из 
сёл Рагули и Воздвиженское, где удалось достичь показателя в 5,2 килограмма шерсти с одного 
животного. Стрижка овец была проведена оперативно, чтобы избежать совпадения сроков с 
началом уборочной кампании, в которой задействовано большое количество работников. 
Полученная шерсть прошла этапы сортировки, прессования и лабораторного анализа для 
определения выхода чистого волокна. 
Губернатор Владимир Владимиров уделяет особое внимание развитию овцеводства в регионе. 
Ставропольский край традиционно занимает ведущие позиции в стране по данному направлению 
агропромышленного комплекса. 

https://stapravda.ru/20250701/v_apanasenkovskom_okruge_podvedeny_itogi_strizhki_ovets_233867.html 

 

Крупный овцеводческий племенной комплекс откроют в 
Предгорном округе 
По распоряжению губернатора Ставропольского края Владимира Владимирова в Предгорном 
округе реализуется масштабный инвестиционный проект по созданию крупнейшего 
овцеводческого племенного комплекса. Об этом сообщили в администрации территории. 
 
Проект включает в себя строительство трёх племенных ферм на общую численность около 4400 
голов, современной лаборатории и карантинной зоны на 300 голов. Основная цель комплекса — 
производство элитарного племенного молодняка и семени овец мясного направления с 
использованием новейших биотехнологий. 
Общая сумма вложений превысит один миллиард рублей: из них 677 миллионов направлены на 
строительные работы, остальные средства идут на приобретение племенного поголовья. 
Реализацию проекта начали в 2023 году, полное введение в строй запланировано на осень 2025 
года. Под создание комплекса выделено 13 земельных участков недалеко от посёлка Нежинского. 

https://stapravda.ru/20250701/krupnyy_ovtsevodcheskiy_plemennoy_kompleks_otkroyut_v_predgornom_233852.html 

 
 

https://stapravda.ru/20250703/gubernator_vladimirov_nachinaem_krupnye_proekty_s_gruppoy_kompan_233944.html
https://stapravda.ru/20250701/v_apanasenkovskom_okruge_podvedeny_itogi_strizhki_ovets_233867.html
https://stapravda.ru/20250701/krupnyy_ovtsevodcheskiy_plemennoy_kompleks_otkroyut_v_predgornom_233852.html
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В Северной Осетии стартовала уборка озимых культур 
Аграрии Республики Северная Осетия активно приступили к уборочной кампании озимых 
культур. Для урожая 2025 года в регионе было отведено свыше 39,6 тысячи гектаров под посевы 
озимых зерновых колосовых культур и примерно 11,4 тысячи гектаров — под выращивание 
озимого рапса. Всего аграриям предстоит убрать –51,1 га. Подавляющая доля используемых 
семян была отечественного производства, подчёркивая приверженность российских аграриев 
развитию собственного рынка в рамках реализации приоритетного национального проекта 
«Технологическое обеспечение продовольственной безопасности». 
 
Уборка озимых традиционно началась с Моздокского района. Работу здесь лично проверил 
заместитель министра сельского хозяйства Северной Осетии Игорь Кадзаев, посетивший район с 
рабочей поездкой. 
По его словам, все сельскохозяйственные предприятия региона находятся в полной готовности к 
уборочным работам. Озимые культуры пребывают в хорошем состоянии, соответствующая 
техника приведена в порядок, и при условии благоприятных климатических условий кампания 
завершится в предельно сжатые сроки. На 01 июля в районе убрано – 3006 га, урожайность 43,9 
ц/га. 
Средняя ожидаемая урожайность в регионе должна составить около 40–45 ц/га. Это 
свидетельствует о высоком потенциале осетинских полей и значительном вкладе регионов 
Северного Кавказа в развитие российского земледелия и поддержку продовольственной 
независимости нашей страны. 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/v-severnoy-osetii-startovala-uborka-ozimykh-kultur/ 
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ИНФО — ОПЫТ РЕГИОНОВ  

В Ивановской области выросло производство молока, яиц и 
мяса 
В сельскохозяйственной отрасли сохраняется рост производства животноводческой продукции. 
За пять месяцев 2025 года в хозяйствах всех категорий производство яиц увеличилось на 8%, 
молока - на 5%, скота и птицы - на 2,1% к аналогичному периоду прошлого года. 
Так, за январь - май в Ивановской области произведено 186,8 млн штук яиц, 70,2 тыс. тонн 
молока и 21,7 тыс. тонн скота и птицы на убой в живом весе. 
 
«Тенденция роста в молочном скотоводстве обусловлена строительством новых молочных 
комплексов и ростом молочной продуктивности скота. В 2025 году введены 4 новых молочных 
фермы в Ивановском, Родниковском и Шуйском районах. Еще 8 предприятий ведут строительство 
новых животноводческих объектов. Рост производства яиц обеспечен за счет увеличения 
маточного поголовья птицы высокопродуктивных кроссов в АО «Птицефабрика Кинешемская», - 
сообщил член правительства Ивановской области - директор регионального департамента 
сельского хозяйства и продовольствия Сергей Бубнов. 
Напомним, для развития животноводческой отрасли для аграриев предусмотрены прямые 
субсидии на возмещение затрат, льготные кредиты и лизинг, гранты для малых форм 
хозяйствования и другие меры господдержки. 
С начала года аграриям полностью перечислены субсидии на производство молока в размере 
118,9 млн рублей, более 67 млн рублей на поддержку племенного животноводства, более 27,7 
млн рублей на приобретение племенной продукции животноводства и возмещение части затрат 
по страхованию сельхозживотных. В целом аграрии региона получили 75% от годового лимита 
субсидий на поддержку производства животноводческой продукции. 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/v-ivanovskoy-oblasti-vyroslo-proizvodstvo-moloka-yaits-i-myasa-111948/ 

 

В Подмосковье за полгода экспорт продукции агропрома 
увеличился на 18% в стоимостном выражении 
Прирост наблюдается сразу по нескольким категориям. 
 
«Мы поставляем товары агропрома в более 80 стран мира и планомерно увеличиваем объемы 
отгрузок. За полгода наибольший прирост в 1,2 раза фиксируем в сегменте масложировой 
продукции. Например, экспорт рапсового масла в стоимостном выражении вырос в 2,8 раз, 
льняного масла – в 2 раза, подсолнечного – в 1,7 раз. Также увеличились поставки соевого масла, 
майонеза и других соусов, маргарина. Это говорит о высоком спросе на продукцию наших 
производителей за рубежом», - отметил министр сельского хозяйства и продовольствия 
Московской области Сергей Двойных. 
В Минсельхозе Подмосковья дополнили, что за полгода также на 31,2 % в стоимостном выражении 
вырос экспорт мяса и мясных изделий, на 25,5 % – молочной продукции, более чем на 16 % – 
увеличились отгрузки зерновых и на 7,2 % – товаров пищевой и перерабатывающей 
промышленности. Особую роль играет транспортная доступность и развитая логистика – в 
частности, 3 крупных логистических центра. 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/v-podmoskove-za-polgoda-eksport-produktsii-agroproma-uvelichilsya-na-18-v-stoimostnom-vyrazhenii/ 

 

 
 
 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/v-ivanovskoy-oblasti-vyroslo-proizvodstvo-moloka-yaits-i-myasa-111948/
https://mcx.gov.ru/press-service/regions/v-podmoskove-za-polgoda-eksport-produktsii-agroproma-uvelichilsya-na-18-v-stoimostnom-vyrazhenii/
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В Нижегородской области завершена посевная кампания 
Общая площадь под урожай 2025 года превысила 1 миллион гектаров. 
 
Посевная кампания в Нижегородской области завершена. Общая площадь под урожай 2025 года 
превысила 1 миллион гектаров. Сельхозугодия заняты яровыми и озимыми культурами, 
многолетними травами. Об этом сообщили в региональном Минсельхозе. 
<План выполнен, а по некоторым культурам - даже перевыполнен. Например, на 25% 
перевыполнен план по посеву кукурузы на зерно (засеяно более 8 тыс. га), на 16% - по льну-
долгунцу (засеяно более 3 тыс. га), почти на 10% - по масличным культурам, более чем на 7% - по 
посадке картофеля>, - рассказал министр сельского хозяйства и продовольственных ресурсов 
Нижегородской области Николай Денисов. 
По данным регионального Минсельхоза, по сравнению с прошлым годом увеличилась посевная 
площадь под горох, сою, подсолнечник, лен-долгунец и картофель. 
В этом году расширены посевные площади в Починковском, Лукояновском, Ардатовском, Вачском, 
Вадском, Сосновском, Семеновском, Большемурашкинском, Бутурлинском, Вознесенском и ряде 
других округов. 
Напомним, что в соответствии с планом производства основных сельскохозяйственных культур, 
согласованным с Минсельхозом России, перед сельхозтоваропроизводителями Нижегородской 
области в 2025 году стоит задача произвести не менее 1,5 млн тонн зерна, 408 тыс. тонн картофеля, 
324,6 тыс. тонн сахарной свеклы, 37,1 тыс. тонн масличных культур и 31,5 тыс. тонн овощей 
открытого грунта. 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/v-nizhegorodskoy-oblasti-zavershena-posevnaya-kampaniya-111865/ 

 

Аграрии Башкортостана застраховали более 50 тысяч гектаров 
посевов озимых культур 
Сельхозпроизводители Республики Башкортостан застраховали более 50 тыс. гектаров посевов 
озимых культур под урожай 2025 года. 
 
Это 20% всех площадей с этими культурами. 
– Продолжаем поддерживать агрострахование из федерального и регионального бюджетов, – 
сказал заместитель Премьер-министра Правительства РБ – министр сельского хозяйства Ильшат 
Фазрахманов. – Сумма господдержки на сегодня превысила 22 млн рублей. Работа продолжается, 
в текущем году аграрии активно страховали и яровые культуры. К сожалению, неблагоприятные 
погодные явления повторяются часто, поэтому агрострахование с государственной поддержкой – 
это важный инструмент обеспечения доходности сельхозпроизводства в регионе. 
По информации Минсельхоза России, с господдержкой в стране на сегодня застраховано 2 млн га 
сельскохозяйственных культур, или 2,5% от общей площади, что соответствует уровню 
аналогичного периода прошлого года. 
Справочно: 
Агрострахование с государственной поддержкой осуществляется на основании нормативных 
правовых актов Российской Федерации. По ним сельскохозяйственным товаропроизводителям 
компенсируется 50% уплаченной ими страховой премии по договору страхования 
сельскохозяйственных культур и сельскохозяйственных животных, заключенных со страховыми 
организациями, являющимися членами Единого объединения страховщиков агропромышленного 
комплекса – Национального союза агростраховщиков. 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/agrarii-bashkortostana-zastrakhovali-bolee-50-tysyach-gektarov-posevov-ozimykh-kultur/ 

 
 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/v-nizhegorodskoy-oblasti-zavershena-posevnaya-kampaniya-111865/
https://mcx.gov.ru/press-service/regions/agrarii-bashkortostana-zastrakhovali-bolee-50-tysyach-gektarov-posevov-ozimykh-kultur/
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Губернатор Ивановской области Станислав Воскресенский: 
«Растет интерес к нашему сельскому хозяйству, потому что оно у 
нас динамично развивается» 
Традиционное областное мероприятие - «День поля» состоялось на базе СПК «Колхоз им. 
Арсения» 27 июня. В Шуйском районе собрались представители крупных сельхозпредприятий и 
фермеры, производители сельхозтехники и оборудования, эксперты аграрной отрасли из 
разных регионов. В мероприятии принял участие губернатор Станислав Воскресенский. 
 
Глава региона встретился с аграриями и обсудил актуальные вопросы АПК и развития сельских 
территорий. «Сейчас прошел по выставке. Что интересно: в прошлом году было представлено 40 
единиц техники, в этом году уже со всей страны приехали, более 60 единиц техники привезли. Это 
о чем говорит - что растет интерес к нашему сельскому хозяйству, потому что оно у нас динамично 
развивается. Это ваша заслуга. На селе труд тяжелый, низкий вам поклон за работу», - сказал 
Станислав Воскресенский. 
Губернатор предложил аграриям поговорить на темы, которые их волнуют. В ходе встречи 
фермеры и сельхозпроизводители Ивановской области рассказали о своей работе, поделились 
историями успеха и дальнейшими планами, а также задали актуальные вопросы. 
Не смотря на сложную посевную кампанию в СПК «Афанасьевский» в этом году утроили 
количество обрабатываемых земель, посеяли больше, чем в прошлом году зерновых и кукурузы. 
Провели модернизацию старой фермы, готовят проект на строительство новой фермы. Об этом нас 
встрече рассказал председатель СПК «Афанасьевский» Николай Куликов. Он сообщил, что 
заключен договор на поставку молока с новым ивановским молокозаводом «РумелкоАгро - 
молоко». «С 7 июля уже у нас поставки молока на ивановский молокозавод», - сказал Николай 
Куликов. 
«Эксперты сельского хозяйства утверждают, что мы молочный регион. У нас потихоньку так с вами 
и получается. В этом году производство молока достигло 70 тысяч тонн, рост составил 5%. Но это 
далеко не все. Год еще не закончился, а уже четыре новые фермы ввели, и еще несколько на 
подходе. Мы уверенно по молоку идем, и хорошо, что переработчик нормальный появился, 
восстановили молочный завод, два сельхозпредприятия уже поставляют молоко. Надеюсь, и 
другие скоро подтянутся. Рассчитываю, что переработка молока у нас будет увеличиваться точно 
так же, как и производство сыра», - сказал Станислав Воскресенский. 
Николай Куликов подтвердил, что производство сыра на Пучежском сыродельном заводе, 
который он также возглавляет, растет на 20-30 процентов в год. В том числе с учетом растущего 
потребления молока в хозяйстве проектируют новый животноводческий комплекс на 1800 голов, в 
следующем году планируют приступить к строительству. 
Фермер Юрий Рубинский из Шуйского района рассказал, что в этом году в фермерском хозяйстве 
ввели 237 га в оборот земли и поучаствовали в программе по возмещению затрат. На 2026 год 
также подали документы. Фермер поинтересовался, будет ли программа продолжена в 2027 году? 
Станислав Воскресенский подчеркнул: программу продолжат. «Дело важное. Мы за эти годы 
ввели с вами почти 40 тысяч гектаров. Кажется, что много, но можем больше. Да, есть проблемы с 
муниципальным контролем, я прошу муниципалитеты подтянуться, землю изымать у тех, кто не 
справляется, и передавать тем, кто готов ее обрабатывать», - отметил губернатор. Он добавил, что 
земля, которую вводят в оборот, осталась сложная, залесённая, поэтому это большой труд – 
вернуть ее обратно в оборот. «Нас Минсельхоз России очень поддержал, они в 10 раз увеличили 
поддержку по этому направлению именно для нашего региона, потому что видят ваш труд. И в 
целом Минсельхоз нас сейчас колоссально поддерживает», - сказал Станислав Воскресенский. Он 
отметил, что регион также готов подставить плечо. «Как бы ситуация ни развивалась, мы уже вас 
страховали, подстрахуем, если это понадобится, и в 2027-м году», - отметил глава региона. 
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Юрий Рубинский поблагодарил за поддержку и пригласил Станислава Воскресенского побывать в 
фермерском хозяйстве. 
На встрече с главой региона председатель СПК «Рассвет» из Гаврилово-Посадского района Андрей 
Лаптев поблагодарил за развитие инфраструктуры на селе. В 2023 году отремонтировали дорогу 
до села Непотягово, где находится сельхозпредприятие, в этом году начата реконструкция дороги 
по селу. 
Станислав Воскресенский переадресовал слова благодарности вице-премьеру Правительства 
России Дмитрию Патрушеву. Год назад в статусе Министра сельского хозяйства РФ он побывал в 
регионе, в том числе посетил Гаврилово-Посадский район, посмотрел на успехи ивановских 
аграриев. Большинство достигнутых договоренностей о господдержке, в том числе участие 
региона в программе Комплексного развития сельских территорий, – итоги этой работы. «Мы по 
этой программе преображаем не только сёла. Социалку подтягиваем, стадион, школы 
ремонтируем. Почему? Потому что видят результат. Динамика серьезная. Общий уровень 
продукции у нас в регионе, я считаю, качественно вырос. Это ваша заслуга, это видно, и нам проще 
получать господдержку у правительства России для того, чтобы преображать наши сёла и города», 
- сказал Станислав Воскресенский. 
Добавим, в ходе встречи с главой региона аграрии также подняли вопросы газификации, льготного 
кредитования, развития отдельных направлений АПК, другие вопросы. 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/gubernator-ivanovskoy-oblasti-stanislav-voskresenskiy-rastet-interes-k-nashemu-selskomu-khozyaystvu-/ 

 

Новые сорта пшеницы российской селекции представили 
липецким аграриям 
Тема импортозамещения семян - одна из самых важных и острых в настоящее время. 
На прошлой неделе в Усманском районе специалисты Национального центра зерна имени П.П. 
Лукьяненко представили около 30 сортов озимых пшеницы и тритикале. Министр сельского 
хозяйства Липецкой области Екатерина Маркова познакомилась с новинками краснодарской 
селекции. 
 
«Алексеич», «Гром», «Гомер», «Арена», «Федор», «Эмма», «Моне», «Копье», «Донбасс», 
«Милаша», «Граф»… всё это сорта озимой пшеницы российской селекции, точнее, краснодарской. 
Некоторые из этих сортов уже очень хорошо известны нашим сельхозпроизводителям, с другими 
знакомились на сортоиспытательных делянках. Все сорта с потенциалом 100 центнеров зерна с 
гектара и выше. Но чтобы получать такие высокие урожаи, надо знать особенности выращивания 
каждого сорта. 
В какие сроки сеять, сколько семян сеять на гектар, на какую глубину, как защитить посевы от 
болезней и вредителей? Эти вопросы обсуждают на различных семинарах, которые ежегодно 
проводятся в регионе. На них аграриям не просто рассказывают о новых сортах и технологиях, но 
и, что важно, показывают эти сорта. 
«В регионе уделяется большое внимание селекции, семеноводству и сортоиспытанию, – 
подчеркнула Екатерина Маркова. - Уже несколько лет Липецкая область тесно сотрудничает с 
флагманом отечественной сельскохозяйственной науки «Национальным центром зерна имени 
П.П. Лукьяненко». 75% всей озимой пшеницы на полях региона – это сорта краснодарской 
селекции. А 10 лет назад было менее 20%. И каждый год Центр знакомит наших аграриев с новыми 
сортами. Все они подходят для выращивания в нашем регионе. Президент поставил задачу 
увеличить объем производства продукции АПК к 2030 году не менее чем на 25 %. Достигнуть этого 
можно, в том числе за счет увеличения урожайности. Липецкие аграрии над этим уже работают». 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/novye-sorta-pshenitsy-rossiyskoy-selektsii-predstavili-lipetskim-agrariyam-/ 

 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/gubernator-ivanovskoy-oblasti-stanislav-voskresenskiy-rastet-interes-k-nashemu-selskomu-khozyaystvu-/
https://mcx.gov.ru/press-service/regions/novye-sorta-pshenitsy-rossiyskoy-selektsii-predstavili-lipetskim-agrariyam-/
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За 5 месяцев 2025 года объемы производства продукции АПК в 
Башкортостане выросли до 64 млрд рублей 
Объемы производства продукции сельского хозяйства в Республике Башкортостан с января по 
май 2025 года составили 63,6 млрд рублей в действующих ценах. Рост к аналогичному периоду 
2024 года (индекс) – 101,7%. 
 
«Продолжает расти товарное производство, – сказал заместитель Премьер-министра 
Правительства РБ – министр сельского хозяйства Ильшат Фазрахманов. – Увеличение объемов 
производства продукции сельского хозяйства наблюдается в сельхозорганизациях – на 9,7%, в 
хозяйствах населения показатель снизился на 3,7%». 
В отчетном периоде более 95% валовой продукции формируется за счет продукции 
животноводства. За 5 месяцев в республике производство яиц увеличилось почти в 2,2 раза (337,3 
млн штук), скота и птицы– на 1,6% (149,5 тыс. тонн). 
Отметим, в стране реализуется национальный проект «Технологическое обеспечение 
продовольственной безопасности». Он предусматривает значительный рост производства 
сельскохозяйственной продукции. Так, к 2030 году планируется увеличение индекса производства 
продукции агропромышленного комплекса по сравнению с 2021 годом не менее чем на 25%. 

https://mcx.gov.ru/press-service/regions/za-5-mesyatsev-2025-goda-obemy-proizvodstva-produktsii-apk-v-bashkortostane-vyrosli-do-64-mlrd-ruble/ 
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ИНФОРМАЦИЯ 

Очередная рассылка – 15-16 июля , затем 22-23 июля и т.д. каждые вторник 
или среду. 
 
 
НАШИ ЦЕНЫ на 2025 г. по еженедельному проекту   
"АГРОSTART - ИНФО" + "АГРОНАВИГАТОРЪ"  
(размещение информации, распространение): 
 
Размещение объявления: 
- 1 выход — 530 ₽ 
- 3 выхода —1700₽ 
- 5 выходов —2500₽ 
- 10 выходов —3500₽ 
 
Размещение рекламного модуля (1/2 А4) : 
- 1 выход —5300₽ 
- 3 выхода —за 7100₽ 
- 5 выходов —за 8000₽ 
- 7 выходов —за 17000₽ 
- 10 выходов —за 35000₽ 
полугодие —53000₽ 
Разместить срочную информацию можно ПРЯМО СЕЙЧАС, отправив 
запрос/информацию на E-mail: agrostart@agrostart.net  
 
Размещение предприятия в поисковике сельхозпродукции, продуктов 
питания,  сопутствующих товаров и услуг в регионах  
"АГРОНАВИГАТОРЪ"— 59000₽ / 4500₽ в месяц. 
Чтобы добавить Ваше предприятие необходима информация: название, Ф.И.О. 
руководителя, адрес, телефоны, сайт (если имеется), электронная почта, 
предлагаемая продукция/услуги. 
Работаем по всем регионам России. 
Поиск осуществляется по любому из параметров: наименованию продукции/услуги, 
региону,названию предприятия, фамилии руководителя, адресу, телефону и т.д. 
 
ИНДИВИДУАЛЬНАЯ (ПЕРСОНАЛЬНАЯ) РАССЫЛКА  
ваших предложений по нашей базе руководителей/главных специалистов АПК ( 
Ставропольский, Краснодарский края, Ростовская, Волгоградская области, 
Республики Дагестан, Калмыкия, Карачаево-Черкессия, Северная Осетия-Алания, 
Крым, другие российские регионы). 
- 1 регион  —17000₽, 
- СКФО + ЮФО —35000₽ 
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- Вся РОССИЯ —51000₽ 
Дни рассылки - понедельник, четверг, пятница, суббота, воскресенье. 
Закрепление первоначальной рассылки с дополнительными повторами, включая 
изменения по компредложниям, ценам, информирование по текущим акциям и т.д. 
с промежутками раз в неделю, месяц, квартал, полугодие, год (на усмотрение 
заказчика) СКИДКИ на повторы: 
3 - 3%, 5 -10%, 7- 15%, 10 - 20%, 20- 25%, 30- 30%, 50- 50% ))) 
 

 
С уважением, маркетолог медиа-проектов "АГРОSTART - ИНФО" Ольга Звягинцева.  

Кто владеет информацией, тот владеет ситуацией))) 
 
  

 

agrostart@agrostart.net 

https://t.me/agroinfoapk 

 

mailto:agrostart@agrostart.net
https://t.me/agroinfoapk
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